
 
 

RESUMO DA REUNIÃO DA COMISSÃO DE ENSINO DE GRADUAÇÃO 
10 de junho de 2020 

 
 
RESUMO DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE GRADUAÇÃO DA FACULDADE DE 
EDUCAÇÃO FÍSICA DA UNICAMP, realizada em 10 de junho de 2020, às 14h00, por meio 
digital (Google Meet), presidida pela Profa. Dra. Paula Teixeira Fernandes, Coordenadora 
de Graduação. Estiveram presentes os Professores: Sérgio Settani Giglio, Coordenador 
Associado de Graduação; Laurita Marconi Schiavon, do Departamento de Ciências do 
Esporte; Edison Duarte, do Departamento de Estudos da Atividade Física Adaptada da 
Faculdade de Educação; Mário Luiz Ferrari Nunes, do Departamento de Educação Física e 
Humanidades; Eliana Ayoub, representante da Faculdade de Educação e o Representante 
Discente, Vinícius Pereira Chieppe, do curso 27. Ausente: Luan Maynny Silva Avelino, do 
curso 45. 

 

Pauta:  

• Resumo da Reunião do dia 13 de maio de 2020: aprovado por unanimidade.  

• Proposta do Departamento de Ciências do Esporte em Relação às Disciplinas de 
Graduação para o segundo semestre de 2020 - Momento COVID-19: Profa. Paula 
esclarece que este item se refere ao documento enviado pelo Departamento de 
Ciências do Esporte, por meio da profa. Laurita. Este documento pontua a discussão 
sobre o oferecimento das disciplinas práticas, em especial àquelas referentes às 
pedagogias e aprofundamentos. A questão é com relação aos alunos concluintes, pois 
estes precisam destas disciplinas para que possam concluir o curso. Segundo a DAC, 
não conseguimos antes da matrícula do 2º semestre, saber a quantidade de alunos 
concluintes, pois somente depois da matrícula que é atualizado o coeficiente de 
progressão (CP) dos alunos. Importante falar que o DEFH não tem nenhum problema 
com as disciplinas oferecidas pelos professores do departamento; o DEAFA está 
solucionando uma disciplina e o DCE, por ter mais disciplinas de pedagogias e 
aprofundamentos, está nesta discussão de oferecer ou não as mesmas, visto que a 
parte prática será prejudicada. A profa. Laurita menciona que na reunião do 
Departamento a discussão foi no sentido destas disciplinas não terem a parte prática 
e, por isso, a perda é muito grande. No 1º semestre, todos foram pegos de surpresa, 
mas agora para o 2º semestre, temos de pensar em alternativas. Como já temos a 
notícia de que as disciplinas serão remotas, o DCE pensa em não oferecer as 
disciplinas práticas, mas que isso deveria ser levado para a Coordenação de 
Graduação, para juntos ver o melhor a ser feito. Foi esclarecido que o principal 
conflito agora é que temos de esperar encerrar o sistema para ver os CPs, mas a grade 
horária precisa ser definida agora. Com relação ao calendário, a profa. Paula esclarece 
que o 2º semestre iniciará na metade de setembro e seu término será em meados de 
fevereiro. O prof. Mário diz que precisamos ponderar o ensino que norteia o modo 



 
 

que os docentes que se manifestaram com essa posição, pois precisamos pensar no 
ensinar a ensinar, levando em consideração outras maneiras de trabalhar sem ser nos 
espaços de prática. A profa. Paula pede para que o discente Vinícius se manifeste para 
expor como os alunos tem pensado a respeito deste assunto e ele informa que entre 
os alunos não há um consenso, mas os alunos concluintes querem se formar mesmo 
que as disciplinas práticas sejam remotas. Ele mostra preocupação com o fato de 
cancelamento de disciplinas para serem oferecidas futuramente, pois sabe da falta de 
professores considerando que os concursos estão suspensos e também pela estrutura 
física da FEF. Não haverá espaço para atender estas disciplinas. E daí se for falar em 
qualidade, este argumento não se sustenta, pois será impossível ter turmas de 100 
pessoas e manter a qualidade que se espera. Portanto, na sua opinião, deve se dar 
todas as disciplinas que puder. A profa. Laurita argumenta que não vale a pena ficar 
discutindo como vai ser o depois, pois tem de se esperar como ficará depois para 
fazer as propostas. O prof. Sérgio reforça que acha justo que o encaminhamento da 
questão seja informado por cada docente, expondo seu plano de oferecimento das 
disciplinas.  A profa. Laurita ainda acha que a decisão deve partir da CG, que não deve 
deixar para cada docente decidir. O prof. Edison e a profa. Eliana sugerem uma 
reunião com estes docentes para juntos com a CG finalizarem esta discussão. A profa. 
Paula diz que não podemos ainda contar com os cursos de verão, pois ainda não 
sabemos como ficará o calendário nos próximos semestres.  O que precisamos pensar 
é que este ano é um ano atípico, e que não formamos o aluno em um semestre ou em 
um ano. Neste sentido, acredita que devem ser revistas estas questões, porque o 
impacto é grande. Como o Vinícius mencionou muito bem, não temos espaço físico 
para reorganizar. No normal, já temos disputa da estrutura física da FEF e se não 
tivermos nada, vamos sobrecarregar a estrutura. Um outro ponto é com relação ao 
número de alunos por disciplina, visto que sem a pandemia já temos muitos pedidos 
que precisam ser indeferidos por falta de vaga. O fato de o aluno não vivenciar em um 
semestre a disciplina prática, não faz com que a formação que estamos dando seja 
comprometida em termos maiores. Vale ressaltar também a questão do curso 
noturno, no qual não existe a possiblidade de colocar outras disciplinas na grade, pois 
é muito fechada e pela nossa experiencia, a maioria dos alunos do noturno não 
consegue repor na turma do diurno por conta de trabalhos durante o dia. É um 
impacto muito grande. Com todas estas discussões, foi votado a realização de uma 
reunião com os docentes das disciplinas práticas para o dia 15/06 às 17h e também 
um questionário para os mesmos sobre plano de oferecimento destas disciplinas, que 
foram aprovados por unanimidade.  

• Resolução Interna Graduação 004/2020 Catálogo 2021: a profa. Paula esclarece que 
todo ano precisa ser mandado para a CCG a informação de que não houve mudança 
no nosso catálogo. O prof. Mário pergunta sobre a questão das equivalências dos 
estágios de bacharel e licenciatura. Profa. Paula diz que vai verificar. Foi realizada 
votação: aprovado por unanimidade.  

 



 
 

 

Informes:  

•   Grade Horária: A Profa. Paula informa que já foi falado a respeito. Prof. Mário informa 
que a disciplina de educação infantil foi assumida por ele, Helena e Elaine. Cada um 
ficará com 5 aulas. Profa. Laurita pergunta sobre a disciplina de atletismo e a profa. 
Paula informa que ficou com o prof. Evandro Lazari (FCA) na sexta-feira. A EF 661 não 
terá no 2º semestre. Profa. Eliana informa que caso confirme que possa ser feito de fato 
o estágio remotamente, os alunos precisarão fazer o cadastro como sempre fizeram, ou 
seja, mencionar quem é o supervisor, diretor da escola assina, o SAE vai receber estes 
documentos e encaminhar para a reitoria para aprovação em massa com as secretarias. 
Então, tiraria de cada estudante de ficar correndo atrás disso. O contato com as escolas 
e com possíveis supervisores será pela mediação que sempre fizemos. Profa. Eliana tem 
pensado em entrar em contato com os diretores das escolas para aceitarem mais 
alunos, pois o impeditivo da quantidade agora é diferente. Acredita que poderá ser feito 
em escolas particulares também, porém elas entram de férias em julho. Outro informe 
que ela dá, é referente ao corte de 50% do PIBID e da residência pedagógica. No PIBID 
tinha pedido 240 cotas e receberam somente 120. E na residência pedagógica pediu 168 
e recebeu 120. Na residência não precisou cortar projetos, mas no PIBID precisou ser 
cortado um projeto.  

 Homenagem ao amigo Prof. Ademir De Marco. Profa. Paula, em nome da CG, falou com 
muito pesar sobre a perda do professor, que era extremamente querido, solícito e que 
sempre fez diferença na Graduação da FEF, além de ser um grande parceiro.  Outros 
docentes e o discente Vinicius (em nome do CAEF) fizeram homenagens ao professor e 
pediram a homenagem da Graduação na Congregação.  

 Nova Gestão: por ser a última reunião da Profa. Paula como Coordenadora da 
Graduação, fez sua despedida na graduação, agradecendo o apoio de todos e falou um 
pouco de sua trajetória na graduação. Profs. Sérgio, Laurita, Eliana, Edison e Mário 
parabenizaram profa. Paula na sua gestão. 

 Prof. Sérgio informa sobre a reunião da COMVEST dizendo que teve dois 
encaminhamentos: 1. A FEF vai sair de 8 vagas indígenas para 4 vagas, mas é possível 
que no próximo ano a UNICAMP não tenha vagas extras por conta da logística 
diferenciada que o próximo vestibular terá. 2. O vestibular de 2020 vai acontecer 
somente em 2021, ou seja, a primeira fase vai ser em janeiro, dividindo em 2 dias. Será 
reduzido de 90 para 72 questões, vão utilizar mais escolas para ter menos gente em 
cada sala, com uma organização diferente. A segunda fase vai acontecer em fevereiro. 
Não houve deliberação, foi apenas um comunicado. Isso tudo também terá impacto nas 
vagas olímpicas e corre-se o risco de não aproveitarem as vagas do ENEM. 

 

Esgotados os assuntos a Profa. Paula agradeceu à Comissão pela participação e 
contribuição e encerrou a reunião às 16h15m. 


